



**FIDA**  
**FONDS INTERNATIONAL DE DÉVELOPPEMENT AGRICOLE**  
**Conseil des gouverneurs - Vingt-deuxième session**

Rome, 17-18 février 1999

**MESURES PRISES PAR LE FIDA FACE AUX DÉGÂTS DE L'OURAGAN MITCH  
EN AMÉRIQUE CENTRALE**

Les ravages provoqués par l'ouragan Mitch au Honduras, au Nicaragua et dans le reste de l'Amérique centrale dépassent en ampleur ceux de toutes les guerres civiles des années 80. Certains observateurs pensent que les deux pays pourraient avoir perdu les acquis économiques d'une génération, voire plus. Il a été estimé que les dégâts causés par Mitch aux infrastructures socio-économiques du Honduras et du Nicaragua, et dans une moindre mesure à celles du Guatemala et d'El Salvador, se chiffrent à environ 2,0-2,5 milliards de USD.

L'ouragan a sévi à une période particulièrement critique pour de nombreux bénéficiaires des projets financés par le FIDA dans la région car décembre est en Amérique centrale l'époque de la récolte, notamment de cultures vivrières de premier plan comme le haricot et le maïs, sans parler du café, qui est une culture commerciale d'importance majeure pour les petits exploitants et une source de devises pour les pays. Outre la production agricole de cette année, de nombreux petits paysans et agriculteurs ont aussi perdu leurs moyens de production, dont les semences et les outils qu'ils devaient utiliser pour la prochaine campagne qui démarre début 1999.

**MESURES IMMÉDIATES DU FIDA**

Depuis l'apparition de Mitch fin octobre 1998, la division Amérique latine et Caraïbes est en communication permanente avec tous les projets du FIDA en cours dans la sous-région afin d'évaluer et de coordonner l'aide aux populations rurales touchées par l'ouragan. La division a également établi des contacts étroits avec l'Unité régionale d'assistance technique (RUTA), programme sous-régional établi au Costa Rica et financé par le FIDA. Dans les pays les plus gravement frappés, RUTA coordonne l'assistance apportée aux gouvernements pour leurs programmes de relèvement/reconstruction. Les personnels des projets du FIDA ont fourni un soutien aux comités de secours locaux et nationaux et procèdent actuellement à l'évaluation détaillée des dégâts dans les municipalités qui relèvent de leur secteur d'intervention.

Dans nos échanges avec nos homologues dans les pays concernés, nous avons fait savoir que tous les projets dans la sous-région devaient envisager de mettre en oeuvre des plans de relèvement pour aider à relancer l'agriculture, créer des emplois et améliorer la gestion des ressources naturelles vitales pour les communautés rurales et notre population cible. Le FIDA devra examiner avec

souplesse les ajustements nécessaires à apporter au plan de travail et budget annuel pour 1999 ainsi qu'aux accords de prêt pour nous permettre de prendre des mesures concrètes rapides et efficaces.

Le 20 novembre 1998, le Vice-président du FIDA a reçu l'Ambassadeur de l'Équateur en sa qualité de président du groupe des pays d'Amérique latine et des Caraïbes (GRULAC), en poste à Rome. L'Ambassadeur a accompagné une délégation de représentants des ambassades d'El Salvador, du Guatemala, du Honduras et du Nicaragua. Au cours de la réunion, l'intervention et l'appui prévus du FIDA aux pays touchés ont été examinés.

## **EFFORTS COORDONNÉS DE RECONSTRUCTION**

Dans le but de coordonner les initiatives visant à aider les gouvernements d'Amérique centrale dans la mise en oeuvre de leurs plans de redressement, la Banque interaméricaine de développement a organisé une réunion consultative à Washington, DC, les 10 et 11 décembre. Les gouvernements du Costa Rica, d'El Salvador, du Guatemala, du Honduras et du Nicaragua devaient y présenter des rapports sur les dégâts subis par l'infrastructure et la capacité de production ainsi que les spécifications des propositions de projets d'investissement. On escompte que la communauté des bailleurs de fonds s'engagera à débloquer les ressources initiales permettant de financer ces propositions. Un plan de reconstruction plus élaboré sera soumis lors d'une réunion ultérieure que se propose d'accueillir le Gouvernement suédois à Stockholm pendant le printemps de 1999.

Le FIDA participera à la réunion du Groupe consultatif où il présentera son programme de prêts prévu pour 1999 dans la région Amérique centrale. Ce programme comprend des projets pour El Salvador, le Guatemala et le Nicaragua ainsi qu'un nouveau projet pour le Honduras s'ajoutant à ceux soumis à l'actuelle session du Conseil d'administration.

## **PROJETS EN COURS ET OPÉRATIONS DE PRÊT PRÉVUES POUR 1999**

### **Honduras**

En réaction immédiate aux effets dévastateurs de l'ouragan Mitch au Honduras, le Président du FIDA a approuvé la proposition du Président adjoint (Département gestion des programmes) d'augmenter de 3,5 millions de USD le montant de la contribution du FIDA (qui passera de 15,8 millions de USD à 19,0 millions de USD) au financement du Projet de développement rural dans la région du sud-ouest, présenté au Conseil d'administration à sa soixante-cinquième session de décembre 1998. Ce projet qui couvre une partie des zones touchées du sud-ouest comprend une intervention axée sur la remise en état des petites infrastructures rurales (notamment routes de dessertes, approvisionnement en eau, etc.).

En outre, les deux projets en cours au Honduras, à savoir le Programme de développement agricole pour la région occidentale et le Projet de développement rural dans le centre-est du pays, ont été autorisés chacun à approuver le déblocage d'un montant plafonné à 100 000 USD afin de participer, par le biais de la composante fonds d'investissements communautaires, aux programmes municipaux de relèvement dans leurs zones.

La division Amérique latine et Caraïbes ainsi que le Gouvernement du Honduras prépareront un nouveau projet en 1999 aux fins d'apporter une assistance aux provinces centrales du pays qui sont parmi les plus durement touchées par l'ouragan.

## Nicaragua

Les deux projets en cours (Projet d'apport de capital aux petits exploitants de la zone Tropisech des Segovias - Région I (TROPISEC) qui couvre le département de Nueva Segovia, Madriz et Esteli, et le Projet de développement rural dans la région aride de la côte pacifique sud (PROSESUR) qui couvre les départements de Rivas et Carazo) participent aux programmes de relèvement en collaboration avec les autorités gouvernementales. Avec RUTA, on procède actuellement, dans le contexte de ces opérations, à la coordination et à l'établissement des programmes de travail et budget pour 1999 qui comporteront des interventions spécifiques de remise en état.

Le FIDA a autorisé les responsables des projets TROPISEC et PROSESUR à utiliser un montant de 100 000 USD pour les opérations d'urgence dans les communautés rurales les plus sérieusement touchées des zones des projets.

Le chargé du portefeuille du Nicaragua se rendra dans le pays en décembre 1998 pour examiner avec le gouvernement un nouveau projet à soumettre au Conseil d'administration en 1999. Ce projet pourrait porter sur les besoins de reconstruction des zones les plus atteintes (León/Chinandega).

## Guatemala

L'ouragan Mitch a dévasté plusieurs parties du Guatemala. Deux des plus touchées correspondent aux zones couvertes par le Programme de développement rural et de reconstruction dans le département du Quiché financé par le FIDA et à certaines zones des départements de Alta et Baja Verapaz où un projet dû à l'initiative du FIDA est actuellement en cours de formulation en vue de sa présentation au Conseil d'administration en 1999.

FONAPAZ, l'organisme chargé de l'exécution du programme de Quiché, a prié le FIDA d'assouplir ses procédures et d'élargir les composantes sociales et les activités à financer au titre des catégories remplissant les conditions requises en vertu de l'accord de prêt.

Le FIDA a répondu positivement à cette requête et FONAPAZ enverra pour approbation par le Fonds un plan concret d'investissements dans la zone de Quiché. S'agissant du nouveau projet en cours d'élaboration, le Centre d'investissement de la FAO prendra en considération les dégâts subis par l'agriculture et l'infrastructure sociale dans la conception du projet de façon à ce que l'intervention financée par le FIDA devienne le principal instrument gouvernemental de redressement des économies paysannes et d'amélioration des conditions de vie. L'autre projet du FIDA en cours dans les hauts plateaux des Cuchumatanes a été peu affecté par l'ouragan.

## El Salvador

Les responsables des deux projets en cours (Projet de réhabilitation et de développement dans les régions dévastées par la guerre du Département de Chalatenango (PROCHALATE) et le Projet de développement agricole dans les petites exploitations de la région Paracentrale (PRODAP)) s'emploient activement à coordonner les activités avec les autorités départementales concernées de manière à concourir au processus de relèvement dans les zones touchées.

Le gouvernement s'efforce énergiquement de satisfaire aux conditions d'entrée en vigueur de l'accord de prêt récemment signé pour le Projet de développement rural dans la région du nord-est afin d'en démarrer l'exécution dans les plus brefs délais. Ce projet sera mis en oeuvre dans les zones les plus sérieusement touchées par l'ouragan Mitch, à savoir les départements de Morazan et de La Unión.



Le gouvernement a également demandé au FIDA de prendre les dispositions nécessaires pour inclure la reconstruction d'importantes infrastructures autour du secteur de Rio Lempa dans la proposition de projet PRODAP-II. Ce projet sera soumis au Conseil d'administration en avril 1999.